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山本恵子氏のミニ講演で印象に残った事やワードがあればご記入ください 

人生無駄なし 
目的と手段を間違えない 
自分軸の大切さ 
コロナの影響でこれまでが通用せず、これからを自分たちで作っていく 
shouldと want toのバランス 
色々大変なこともあったと思いますが、あっけらかんとお話されているのが印象的でした。 
大学時代は何でもチャレンジすること 
何のためにやっていることなのかを考える 
やらなければならないことと自分のやりたいことのバランスをしっかりととっていきたいと思いまし
た。私は大学三年生なのですが就活で追われています。しかしコロナの影響でインターンもオンライン
となったり前代未聞の状態となっており意見を発しながら頑張っていきたいと思っています。 
「want to」でやりたいことをやっていきたいです！ 
コロナ社会において、外出自粛をマイナスなイメージに捉えていましたが、本当に必要なことが明確に
なるというプラスな側面から捉えることができるよう心がけたいです。 
目的のために手段を用いるという言葉が印象に残りました。 
偶然の積み重ねを生かしながら進路やキャリアを切り開いてこられたというのが素敵でした。 
周りの人から意見を聞くことが大切であることです。わたしも実際に、自分の長所と短所をインタビュ
ーした際に、自分では考えたことのなかった意見を聞くことができました。就職活動では、周りの人か
らの意見も大切にしていきたいです。 
大学三年生で就活をどのように進めていくべきか迷っていたので、～しなければならないという中で、
常に～をしたかったのかを軸として考えていくという言葉が印象的でした。 
手段が目的化しないように 
「何のためにやっているのか、それは本当にやらないといけないのか」を意識することで、コロナの中
で生活が制限されていても充実した生活を送ることができると思った。 



人生無駄なし、わらしべ長者 
私は今まで want toではなく、shouldの選択をしてくることが多かったため、山本さんの生き方が新鮮
で、憧れを抱きました。 
「開発教育」についてです。会社では「人材開発」として研修だったり勉強会、コーチングの機会があ
りますが、そのようなことを【学校】や【学校以外の教育現場】で行うことに関心を持ちました。 
知識として、全く知らなかった単語ですので、今後調べたり話を聞いたりしていきたいなと思いまし
た。 
目的意識を持つことが重要 
可視化することが大切である。 
冒頭・終盤で触れられていた、「やりたいこと（want to）」を基準に、本当に自分が「やるべきこと
（should）」を考えていくと、じつはいままでやるべきとしていたことの中にも必要性の少ないものが多
く入っている場合がある／「それって何のため？」と自己批評の視点を持っておくことが大切、 
という部分が印象的でした。 
周りの人から意見を聞くことが大切であることです。わたしも実際に、自分の長所と短所をインタビュ
ーした際に、自分では考えたことのなかった意見を聞くことができました。就職活動では、周りの人か
らの意見も大切にしていきたいです。 
これまでが通用しない。自分の軸を持つ。コロナをチャンスに。社会の空気をかえる。 
すみません、家事介護等あり連続で聞けなかったのでうまく書けません。 
やらなければいけないことよりもやりたいことを常に心に置いて行動することが大切だと仰っていたの
がとても印象的でした。わたし自身就活など様々な焦りから、しなければいけないことばかりを考えて
自分が本当にしたいことは何かを考えることを忘れていたと気づくことが出来たので、これを機に、も
う一度自分のしたいこと、挑戦したいことを考え直し、それを中心に置いてこれからの自分の将来を考
えたいと思いました。 
should to より want toを優先する時代 
目標と手段を明確にする、同調圧力を辞める、shouldと want to、関わりたい人と関わる 
shoudでなくて want toを優先 
コロナ社会でどうするか？育休の義務化など 

 

パネルディスカッションで印象に残った事やワードがあればご記入ください 

学生さんの悩みを生の声で聞けました。 
自分にとって何が大事か。 
男性の育休を取れる雰囲気を社長が作ってくれている 
自分の意見をしっかりと発することが大切なのだと思いました。 
皆さんコロナで様々な悩みを抱えていることが分かりました。自分から不安なども発信していきたいと
思います。 
活発な意見交流ができよかったです。参加者どうしのコミュニケーションも取れると嬉しいです 
目的意識を持って過ごすことが大事だと再認識しました。 



必要だと思っていることは、目的を考えてみると、意外と不要なことも多いというお話です。 
みなさんのお話を聞いていて、育休の取得やコロナ禍の差別においても、誰かを責めるようにならない
社会の雰囲気作りが非常に大切であるということが分かりました。 
やりたいことのためにやるべきことがあることもある 
「友情に水を注ぐ」というワードで、友達関係が薄くなってくことを心配しても仕方がないから、今は
「広く」ではなく、「狭く、深く」を意識することで、コロナが終息した後にも繋がっていける人間関係
を築いていくべきだと思った。 
意識改革 
育休を取りやすい環境が整っていると思っていたデンソーさんでも後ろ向きな部分があるということを
知って驚きました。実際に内部の方からしか聞けないお話が聞けてとても参考になりました。 
育休 
「自分があと 1 年しか生きられないと考えてみる」「後悔しない選択」「やりたいこととやらなければな
らないことのバランス」という言葉が印象に残っています。 
特に「バランス」の大切さ、重要さを教えていただきました。どちらかが極端に傾くと自分が望んでい
た結果にならなかったり、希望や夢、情熱を失い、さらには自分を失ってしまうことがあると思ってい
ます。 
Shouldの見極め、整理、Want の軸、等々を考える良い機会になりました。 
質問にお答えくださってありがとうございました！ 
これまでのことは一旦忘れ、これからどうしていくかを考える。 
産休・育休について、職場でのメリットがあることに触れて頂けたことが印象的でした。 
・スタッフの入れ替わりによって職場の風通しがよくなる 
・仕事を引継ぐ側は自身の幅を広げて、スキルアップにつながる 
・上長にあたる立場の人はチームで進め、皆で成果を出す体制を意識する 
こうした意識を職場・社会全体で共有することで、「周囲への負担増」が不安、という産休・育休を申請
する当事者の懸念を軽減することにつながればと思います。 
必要だと思っていることは、目的を考えてみると、意外と不要なことも多いというお話です。 
今、大切な人を大切にする。自分の時間も。キャリアプラン。 
意見を多角的に見ている点は、今後女性が社会参画していくなかで大事なことだと思うが、肝心な解
決・改善点についての追求が少ないのではないかと感じた。 
理論、こうあるべきという事は異論無しですが、結局のところ緊急性のある事、やりたい事の選択と時
間の使い方にポイントがあるようで、まさに世に言う＜7 つの習慣＞につながる事をもっと議論すると
実がなると思います。11 月の会議でテーマアップしてもらうといいかと思います。 
育児休暇の取得についての話がとても印象に残りました。私の周りでは、民間企業では育休や産休が取
りにくかったり、子育てをしながら働くことが難しい、また休暇を取ると自分のそれまで積み上げてき
たキャリアが失われてしまうのではないか、という不安から公務員を目指す人もいて、能力のある女性
がそのような理由から自分の働きたい場所で働くことを諦めてしまうことにとても疑問を感じていまし
た。しかし今回のパネルディスカッションで、育休を取得した女性の方々の意見を聞いたところ、グル
ープを作り、互いの足りないところを補いながら働く、という形や、男性が主体となって子育てをする



という形など様々な女性の働き方が存在するということを知り、今はそのように子育てと仕事を両立す
ることができるような柔軟な働き方も生まれていることを知り、そのような考えが日本で当たり前であ
るようになればいいなと思いました。 
育休を取得する当人・受け入れる現場の本音 
ワークライフバランスが取りやすくなった 
加藤さんよりキャッチでは社長や副社長から声をかけてくれる。 
廣田さんより受け止め方次第。マインドの問題。変化で今までになかった気づきがあったと思う、、 
どんなことも、回数を重ねなければ多くの人に伝わっていかないのでこれからももっと発信することが
大切です。 

 

ご意見ご要望感想などありましたらご記入ください。 

今回はご貴重なお話をありがとうございました！ 
途中で出てきた色んな質問に答えて頂けてよかったです！ 
はじめての取り組みお疲れ様でした。 
チャットに書き込むだけでも意外と勇気がいりますね。 
もう少し長くても良かったと思います。 
Zoom参加の申込みは別でしょうか？ 
YouTube Live のメール案内はいただきました。 
このようなセミナーに参加したのは初めてでしたが、どれもためになるお話ばかりで良い情報収集にな
りました。 
グラレコをはじめて使って、おもしろいと思った。 
本日はお忙しい中ありがとうございました。今後に生かしていきたいと思います。 
全員が声を出して話せる時間があるとよかったです。 
自分を高める機会になったかなと思います。自宅からで参加しやすくてよかったです。 
ただ、オンラインで集中して聞くというのに限界があるのかなとも思いました。 
1 時間半はちょうどよかったです。2 時間だと結構疲れてしまうのかなと感じました。 
すてきなイベント開催ありがとうございました。本大会にもぜひ参加したいと思っています！ 
私も就活に不安があるのですが、様々な意見を聞けて新たな考えを持つことができました。 
社会人経験を積まれてきた方々の生の声をお聞きすることができ、非常に参加になりました。ありがと
うございました！ 
今回は、様々な方から意見を聞くことができたことがとても良かったです。開催いただきありがとうご
ざいました。 
コロナ社会でどう生きるか深く考えることができました。ありがとうございました。 
貴重なお話をありがとうございます。本大会も楽しみにしています。 
現在のコロナ禍で、働いている人の意見をお聞きすることが今までなかったのでとてもいい機会になり
ました。ありがとうございます。 
同じ毛色のパネリストだったので、議論のレンジ幅が狭く。意見を言ってお互いが納得するという感じ



だった。世の中の女性には中卒もいれば高卒いればシングルマザーも入れば、夜、子どもを預けて働い
てる方々もお見になる。いろいろな立場のパネリストを入れなければ大きな化学変化は起こらないと思
います。刈谷駅北口は西三河屈指の繁華街で夜働く女性も多く、刈谷という冠がついている女性会議な
らば、そこも考慮して頂けるとありがたいです。宜しくお願いします。 
本日は土曜日の休日に 1 時間 30 分という貴重なお時間、ありがとうございました！ 
本当にあっという間でしたが、自分にとって、とてもとても濃い時間になりました。 
自分の今後の人生（19 歳だからあと 90 年くらい…？）をどういうプランを立てて【幸せ】になるか考
える良いきっかけになりました。 
また機会がありましたら、このような「未来」について考える会議に参加したいと思います。 
改めて、本日はありがとうございました。 
 私は、周りを気にしがちなので、廣田さんのうちはうち、他人は気にしないという考え方はとてもか
っこいいと思いました。 
 そして、誹謗中傷の話は、元々たくさんあったと思うが、ネット社会が進んだ現代では、誰でも匿名
で軽い気持ちで誹謗中傷をすることができるため、ヒートアップしていると思います。また、その誹謗
中傷をしているのが、若い人が多いと聞きました。さらに、その誹謗中傷をしていた側が、誹謗中傷さ
れていた人が亡くなった後、すごく苦しんでいるという話も聞きました。このコロナで自宅でのオンラ
イン授業が増えていると思うので、これを機にオンライン授業の一環として、誹謗中傷の講義を行うの
はいいのではないかと考えました。誹謗中傷をしてはならないということ教えるのはもちろんのこと、
それだけでなく、誹謗中傷をしていた側も苦しむということを知ってもらうことも大切なのではないか
と思いました。 
 ZOOMでこのような会議に参加するのは、初めてだったのですが、自宅から簡単に参加できるし、パ
ネリストのみなさんの声も聞き取りやすくとてもいい時間を過ごせました。 
■コロナ渦のなかで不安なことが頭をループしがちですが、今回様々な課題に対しての打開策や提案を
頂けたことで、この状況下でも、どうやって建設的にアプローチできるかを考えるきっかけとなりまし
た。 
■コメント欄の中で触れられていた、育児と介護の同時ケア「ダブルケア」の内実が気になりました。
高齢化社会と晩婚化が並行して進む中、喫緊の課題と感じています。 
ご自身＆家族各々（子供も含む）の家庭内の役割分担と、 
家事・介護・育児・仕事・自分の時間 
等について、どうバランスを取っているのか、知りたいと思いました。 
■11月の本企画がオンライン開催して頂けることをとてもうれしく思います。 
ぜひ参加させて頂きたいと思います。ありがとうございました。 
今回は、様々な方から意見を聞くことができたことがとても良かったです。開催いただきありがとうご
ざいました。 
デンソーにお勤めのご主人のような専業主夫の男性の参加もアリと感じがしました‼ 
ファシリテートは重要だと思った。 
新型コロナウイルスの影響により、人と話す機会がなく、久しぶりに人と意見を交わすことで様々な視
野から物事を見ることの大切さを改めて実感しました。ありがとうございました。 



そして、zoomの不具合により途中参加になってしまいましたが、ご丁寧に対応していただいてありがと
うございます。 
女性の輪と共に、男性の輪（取り込み）も増やしてもらうことを期待します。 
トヨタ自動車から女性管理者のセミナー開催を検討宜しくお願いします。 
今回はご貴重なお話をありがとうございました！ 
他の参加者の方々ともお互いに意見を交換してみたいと感じました。日本女性会議 2020あいち刈谷で
はそのような機会が設けられる予定であるとのことでしたので、ぜひそちらにも参加させていただきた
いと思います。 
YOU tube での参加でした。こちらの質問やアクションは反映されていない様子なのに、他のツールの人
の声は拾われているようで疎外感が残りました。グラレコ、リアルタイムで閲覧できないなら不必要で
は？ 
貴重なお話や最後に実際に質問をさせて頂けてとても良い経験になりました！学生の立場からするとコ
ロナでデメリットが大きいかなと感じて居ましたが、今日お話を聴いてワークライフバランスが取りや
すくなったと聴いて驚きました。そういう見方もあるのだと視野を広げることにも繋がりました。コロ
ナ渦だということを不満に思うのではなく現状を改善させたり、自己啓発に費やしたいなと思いまし
た。 
例えば今までは場所が懸念されて行けなかった講演会でも今回のようなオンライン形式だと参加しやす
く発言もしやすいので色々な講演会に参加して、お話を伺いたいと思いました。 
日々やる事が山積みになってしまいがちなので目標と手段を明確にすることを心掛けたいです。 
今回ご紹介頂いた本も夏休みの間に読んでみたいと思います！ 
次回の会議にも是非参加したいと思います。貴重な機会とお時間をありがとうございました。 
私も就活に不安があるのですが、様々な意見を聞けて新たな考えを持つことができました。 
はじめての取り組みお疲れ様でした。 
傍聴なので少し寂しかった。 
はじめての取り組みお疲れ様でした。 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 


